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3 月 14 日至 16 日，第十六届河北国
际装备制造业博览会在位于河北省正定
县的石家庄国际会展中心举行，来自国内
外的众多装备制造知名企业云集。自
2018 年 4 月 26 日首展至今，由中建钢构
有限公司（以下简称“中建钢构”）投资建
设运营的石家庄国际会展中心已经成功
承办了 20 余场国际或全国规模大型展
会，架起了一座连通河北与世界的桥梁。

技术能力高

2016年，我国最大的钢结构企业、国
家高新技术企业中建钢构中标石家庄国
际会展中心项目。作为央企，中建钢构素
以承建“高、大、新、尖、特、重”工程著称，
在超高层钢结构、大跨度钢结构、复杂空
间钢结构、高耸塔桅钢结构等领域具有明
显技术优势。

资料显示，石家庄国际会展中心的设
计融合了赵州桥、正定隆兴寺山墙等古建
筑精华元素，总占地面积64万平方米。

项目的最大亮点就是全球最大的双
向悬索钢结构展厅。在石家庄国际会展
中心落成前，只有德国汉诺威会展中心拥
有全球唯一的悬索结构展馆。按照计划，
石家庄国际会展中心的 7 个标准展厅全
部采用双向悬索结构。展厅采用大跨度
屋盖，主承重结构最大跨度为 105 米，次
承重结构最大跨度为108米，是汉诺威会
展中心悬索结构跨度的3倍。

拉索施工也是整个项目建设的重点
和难点。石家庄国际会展中心双向悬索
体系在同类型中跨度世界第一，每根拉
索长 109 米、直径 133 毫米、重 20 多
吨，项目没有可借鉴经验，只能一次次
验算、一次次摸索。从脱胎成圈、卸

索、展索到拼装完毕，中建钢构建设施
工团队没少吃苦，第一根索花了 2 天时
间才吊装到位。有了第一根索的经验，
施工团队逐渐摸索出一套方法，效率也
不断提高。2018年1月30日，前后历时
40天，项目终于完成全部拉索施工……

2018年3月7日，我国空间结构工程
学家、中国工程院院士、浙江大学建筑工
程学院教授董石麟到项目考察调研时表
示，近几年我国悬索结构体系快速发展，
石家庄国际会展中心的成功建设意味着
我国悬索结构房屋建筑设计、施工水平已
达到世界最前沿水平。

绿色理念高

石家庄国际会展中心以“节材、节水、
节能、节地”为基本要求，采用了自然通
风、智能遮阳、墙体自保温、中水回收利
用、光导光纤照明等 30 余项绿色建筑技
术和60余种绿色建筑材料，获得国家“绿
色三星”标准认证，是一座标准意义上的
绿色建筑。

从展厅观察会发现展厅的屋顶有些
特别，玻璃天窗下方加了一排百叶帘。“中
午太阳直射或者夏天气温高的时候，展馆
内会非常热，这时候，电动百叶帘会自动
关闭，遮挡阳光。”中建钢构石家庄国际会

展中心项目公司负责人曹星华介绍说：
“光线被遮挡后，人们的体感温度会大幅
下降，自然不需要把空调开到那么低的温
度了。而且，外墙和内墙之间的保温层也
是采用了环保材料，确保冬天保暖和夏天
隔热。”

绿色特质还体现在运营过程中。石
家庄国际会展中心在建造中引入了先进
的智能化单元体系，公共服务系统、物
业管理系统、智能化信息集成 （平台）
系统等近 30 个子系统共同构成了运营、
管理的全效智能化解决方案，推动会展
活动全产业链上的各种资源实现智能配
置、智慧管理和绿色运行。

办展能力高

就石家庄国际会展中心项目，河北省
委、省政府曾提出明确要求，即“坚持国际
视野、高端定位，借助京津冀协同发展机
遇，聚集国内外大型优质会展项目，努力
打造成为全国科技成果展示、转化、交易
平台和产业发展平台，形成国际一流会展
品牌”。这样的要求对于中建钢构来说难
度不小。毕竟，中建钢构虽然善于解决技
术问题，但对于会展运营工作却是个“门
外汉”，要迅速从一名“新手”成为“高手”，
谈何容易？

为此，石家庄国际会展中心项目团
队从建设之初就开始运营筹划。工作人
员分别去往北京、上海、广州、深圳、
重庆、郑州等会展经济较为发达的城
市，重点考察会展运营商及所属场馆，
还接连拜访了京津冀三地会展协会，借
鉴先进城市的办展经验，并与全国最大
的会展场馆运营商北辰实业集团有限公
司携手，共同探索高质量会展。

2018年4月26日，第十一届中国·石
家庄（正定）国际博览会在石家庄国际会
展中心举行，1.5 万余名中外客商云集于
此，石家庄国际会展中心首展一炮而红。
中建钢构有限公司党委书记、董事长王宏
说：“石家庄国际会展中心的启用，对于疏
解北京非首都功能，提升我国北方及京津
冀会展业发展具有重要意义。”

从首展至今不足一年时间，石家庄国
际会展中心已先后获得“改革开放 40 周
年最佳场馆奖”“2018年度中国会展标志
性场馆”等8项荣誉。

不久前，中建钢构母公司中国建筑股
份有限公司副总裁李百安到石家庄国际
会展中心调研时表示，中建钢构已经实现
了从投资、研发、设计、建造到运营的全产
业链运作模式，未来要致力于打造中国建
筑会展运营标杆项目，为集团公司建设

“创新型、资本型、全球型”世界一流企业
提供有力支撑。
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也小，看似在房租和人工方面具备一定优势，但从

实际运营情况看，它所取代的仅仅是收银员的功

能，整体运营成本却很高。比如，无人超市内的摄

像头、货物自动识别设备和运用人工智能和大数

据建立起来的运营系统，前期都需要高昂的投入，

后期的维护成本也不是小数。此外，无人超市、无

人货架基本无法解决商品偷盗、漏付钱款等问题，

损耗率远超传统商超。

尽管代表了未来零售的新趋势，但从商业落

地和应用层面看，目前无人超市、无人货架仍然只

是商业变革的试验场，在这条赛道上，企业比拼

的终究还是技术、运营、渠道等方面的“硬实力”，

要解决的依然是成本、效率和体验问题。现实

中，一些资本加持下的初创企业，并不具备自我

造血能力，简单地认为只要抓住了“风口”，营利

便是时间早晚的问题。但是，仅有商业模式的创

新远远不够。技术不过关、商品维护不善、供应

链低效等方面的短板长期得不到改善，让一些企

业在急速扩张之后难逃倒闭的命运，“风口”最终

成为了“封口”。

短短两三年时间，无人超市的潮起潮落说明，

赢得早期的卡位大战并不意味着一劳永逸，真正

的难点在于规模化之后的精细运营。若不能扎实

做好运营的基本功、不注重基本的商业运作、不能

形成成熟的盈利模式，终究经不起市场的检验。

过去的共享单车如此，今天的无人超市、无人货架

也是如此。

从这个意义上说，行业“洗牌”是一件好事。

洗去虚假繁荣，回归零售本质，企业才能在创新的

道路上走得更远。如今，技术与零售融合的趋势

不可逆转，越来越具备科技感的生活注定加速到

来，无人超市、无人货架依然有广阔的发展空间。

活下来的企业应从这一轮行业“洗牌”中吸取教

训，摒弃单纯跑马圈地的粗放式发展，在做大规模

的同时创新经营模式，练就独创性的商品和服务

等“硬功夫”。
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本报讯 记者李治国报道：平安健康医疗科
技有限公司日前宣布，针对当前城市居民体重管
理问题，将以科学瘦身为切入点，撬动千亿级体重
管理消费市场。

依托于领先的 AI 医疗科技、千人规模的自
有医疗团队和由众多国家一级营养师领衔的线
上营养师团队，平安好医生减肥中心已形成包
括在线体重咨询、体重日常管理、健康资讯、减
肥社区、减肥商城在内的一站式体重管理健康
服务，能根据用户的体质特征和饮食运动数据，
提供专业化和差异化的科学体重管理解决方
案，并发布了“瘦满分”全新代餐品牌，满足更多
年轻一代消费群体的体重管理需求。

据了解，伴随着经济发展水平的提升，时下
城市居民正受困于严重的肥胖问题。易观行
业报告显示，中国 25 岁至 59 岁的城市居民中
约半数肥胖。有数据显示，当居民 BMI（体质
指数）大于 28 时，患糖尿病的概率是一般人的
2 倍、脑中风的概率是一般人的 1.5 倍、患心血
管疾病的概率是一般人的 1.7 倍、患癌症的概
率是一般人的 1.2 倍，等等。随着居民肥胖问
题愈加突出，体重管理已发展成为千亿级消费
市场。

平安好医生瞄准体重管理需求——

科学瘦身撬动体重管理市场
一头头产自万东牧业养殖基地的长

白猪、大白猪被运进屠宰场，经过标准化
流程处理后，分割成二三百种产品类型向
外销售。双汇实业集团有限责任公司的
一个屠宰车间一天就能处理一万头猪。

从一个小小的肉联厂发展成为世界
领先的肉类供应商，双汇集团董事长万隆
认为，“双汇的发展得益于改革，成就于开
放，没有改革开放就没有今天的双汇”。

在改革的浪潮中日益闪耀

双 汇 集 团 的 前 身 是 漯 河 肉 联 厂 。
1984 年，万隆成为当时被选为改革试点
的漯河肉联厂厂长。

当时，河南乃至全国 1000 多家国营
肉联厂几乎全线亏损。漯河肉联厂也不
例外，旺季每天出货量也就二三百头猪，
淡季长期停工待料，连年亏损。后来，整
个河南省只有 3 家肉联厂成功走到了最
后，漯河肉联厂便是其中之一。

火腿肠在肉联厂的发展中扮演了至
关重要的角色。1986 年，洛阳肉联厂从
日本引进了一台火腿肠灌装机；1987年，
中国第一根火腿肠“春都”在洛阳诞生。
因其食用方便、味道鲜美、口感好，迅速在
市场走红。同时，郑州肉联厂也看中了火
腿肠的广阔前景，购进了外国设备，于
1990年推出了“郑荣”火腿肠。

受到洛阳“春都”、郑州“郑荣”的启
发，1992年，漯河肉联厂第一根“双汇”火

腿肠也走进了消费者的视野。
至此，河南肉制品产业初步呈现出以

春都、郑荣、双汇 3 家企业为主的三足鼎
立的态势。然而，三强并立的局面并没有
保持太久。企业做大后，春都集团和郑荣
集团都因跨行业经营，陷入“多元化陷阱”
不能自拔。

相比之下，双汇集团的发展突飞猛
进，并把业务拓展到了国外。改革开放
的进程犹如大浪淘沙，双汇集团犹如一
块金子，在历史的浪潮中愈发闪耀。

准确把握市场需求

发展进程中，双汇集团不沾沾自喜于
已经取得的成就，而是不断推进技术创
新、设备改造，准确把握市场需求。

创新发展是双汇集团做大做强的根
基。这个理念来源于 1985 年的一次机
遇：漯河肉联厂投资了 55 万元对分割肉
车间及其配套设施进行技术改造，为企业
争取到 50 吨对外出口分割肉资格，打开
了双汇外贸的道路。

之后，双汇集团在行业内率先引进冷
鲜肉，结束了中国肉类生产没有品牌的历
史。

所谓冷鲜肉，是指生猪经屠宰过后，
放置冷冻库里低温冷却24小时进行排酸
处理。不同于传统的冻肉和热鲜肉，冷鲜
肉更为鲜嫩，而且产生的氨基酸多肽等风
味物质更容易烹调加工，在安全性、营养

性以及口感上都遥遥领先。如今，国内市
场上对于低温冷鲜肉的需求十分旺盛。

但在万隆建议引进国内第一条冷鲜
肉生产线时，集团内还有不少反对的声
音。1998 年，万隆了解到了国外的冷鲜
肉技术，他敏感地发觉了其中的巨大市
场，并为此召集董事会进行了 5 次讨论，
当时很多人反对，但万隆还是力排众议引
进了生产线。

这条生产线投产第一年，赢利就近
千万元，随后盈利不断增加。2018年上
半年的数据显示，双汇发展肉制品营收
为 114.22 亿 元 ， 其 中 低 温 肉 制 品 为
41.92亿元，占肉制品销量的36.70%。

多年来，双汇集团努力汇集世界高科
技、新工艺，先后从美国、德国、日本、荷
兰、丹麦等国家引进一流的技术和装备
4000多台（套）。

万隆对记者说：“国家开放，企业更要
开放，要不断开阔视野，学习别人的长处，
提高自己的竞争力。”

打造有国际竞争力的民族品牌

30 年来，双汇集团一直在向国际市
场推进，国际化程度不断加深。万隆说：

“双汇要利用改革开放带来的机遇，打造
具有国际竞争力的民族品牌。”

自从 1985 年打开对外市场之后，双
汇集团向外发展的步伐从未停止。1986
年至 1990 年，漯河肉联厂生产的猪牛分

割肉出口到东欧国家。这5年间，漯河肉
联厂不仅还清了债务，还发展成为大型出
口基地，实现产值2.3亿元。

2012年4月底，双汇集团在香港成立
了双汇国际公司，对集团公司进行控股，
并在境外投资、融资。2013年，双汇国际
斥资71亿美元并购全球最大的猪肉食品
企业美国史密斯菲尔德公司。这一中国
肉类发展史上的大事件使双汇国际正式
成为国际性金融公司。

“海外并购只是双汇走出去的第一
步，走得出还要站得稳，经营好、管理好、
效益好，这对双汇来说仍是考验。”万隆
说。

实践证明，双汇的这起海外并购顺应
了经济全球化的发展趋势。

并购后不到一年时间内，双汇国际更
名为万洲国际，偿还了并购的各项债务，
并于 2014年 8月在香港成功上市。作为
双汇控股母公司，万洲国际在国内外有
100 余家成员企业，业务覆盖全球 40 多
个国家和地区。如今，双汇已经成为叫得
响的国际肉类品牌。

万隆表示，双汇要在国际舞台上继续
发展壮大，“我们将坚持全球化发展战略，
整合全球资源，开发全球市场，进一步做
大做强企业，打造国际一流的消费品牌”。

双汇集团利用改革开放机遇发展壮大——

打造世界领先的消费品牌
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